

### Escala Crítica/Columna diaria

\*En diciembre de 2012 fue necesaria la intervención federal \*Ahora instruye López Obrador adelantar participaciones \*Pem  
ex y gobierno federal: sigue la otra tabasqueñización

Víctor M. Sámano Labastida

AYER el presidente Andrés Manuel López Obrador anunció que dio instrucciones al secretario de Hacienda (SHCP), Carlos Urzúa para adelantar la participaciones federales a los estados que no cuenten con presupuesto para pagar sueldos y aguinaldos a trabajadores. No son recursos extraordinarios, sino un adelanto de participaciones, especificó. Su respuesta fue en relación a lo sucedido en Villahermosa el martes reciente, cuando grupos de inconformes retuvieron a la profesora Martha Lilia López, esposa del gobernador Arturo Núñez.

Lamentó los sucesos y sostuvo que “no es el modo, nada por la fuerza, nada de privar de la libertad a nadie, todo por la razón, todo por el derecho”. Pero junto a esto, insistió en que los pagos a sus trabajadores corresponde a la administración estatal, pero “si nosotros podemos ayudar, lo estamos haciendo”.

Ya desde el 6 de diciembre pasado había dicho que era un compromiso con los integrantes de la Conago, sobre todo ante la crisis del sector salud en varias entidades, que se adelantarían participaciones. De la misma forma, el 14 de diciembre firmó un acuerdo con los gobernadores de ocho estados para iniciar la federalización de los servicios de salud.

Ayer, el equipo de transición del gobernador electo de Tabasco, Adán Augusto López, distribuyó un comunicado firmado por la secretaria técnica del grupo, Oralia Canepa Martínez, en el sentido de que se revisará minuciosamente la información sobre los adeudos de la administración saliente, “en especial los del sector salud”. Esto en razón de los reclamos de diversos acreedores. Cualquier tipo de obligación financiera que no cumpla los requisitos legales “no puede, ni debe, ser considerada como una obligación de pago” del gobierno entrante.

### ¿HISTORIA CONOCIDA?

EN DICIEMBRE de 2012, el entonces secretario de Salud, Carlos de la Cruz Alcudia, reconoció un “colapso financiero” en el sector hospitalario de Tabasco. Andrés Granier, todavía gobernador, negó que hubiese crisis y sólo reportó un desperfecto de válvulas en el Hospital de

## Urge operación quirúrgica en Salud; una crisis recurrente, más que recursos

Escrito por Editor

Jueves, 20 de Diciembre de 2018 13:00 -

---

la Mujer. El 18 de ese mismo mes, el gobierno estatal se comprometía a pagar todos los adeudos a los trabajadores, y rechazaba las denuncias de falta de medicamentos y alimentación para los enfermos.

El viernes 21 de diciembre de 2012, cuando aún no asumía Arturo Núñez acudió a Tabasco la entonces secretaria de Salud federal, Mercedes Juan López para evaluar los servicios del sector. Fue una intervención de emergencia, se dijo.

Aquella visita ocurrió después cuatro días de paros de médicos y reclamos de pacientes y sus familiares. Acudió acompañada del subsecretario de Gobernación, Luis Enrique Miranda Nava, del subsecretario de subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Pablo Kuri y del comisionado nacional de Protección Social, Gabriel O’Shea, así como de funcionarios de la SHCP para concretar la transferencia de recursos de urgencia.

De la Cruz Alceda se había quejado que su antecesor, Luis Felipe Graham –quien dejó el cargo por una candidatura-, no le informó sobre un adeudo de 400 millones de pesos que, según se dijo, tenían semi paralizados los hospitales.

Por su parte, los diputados Rafael Elías Sánchez (federal) y Juan José Peralta (local) presentaron desde 12 meses antes una demanda penal por presunto desvío de más de 84 millones de pesos, observados por la Auditoría Superior de la Federación (ASF) en el ejercicio 2009. Según Sánchez Cabrales, el dinero se había “quitado” a los hospitales tabasqueños en 2011 para “devolverlo” a la Secretaría de Hacienda por irregularidades en el Seguro Popular.

Humberto Azuara Forcelledo, Gonzalo Neme Díaz y Luis Alberto Ojeda Jiménez, ex directores de los hospitales Juan Graham, del Niño y Rovirosa Wade, se defendieron de las acusaciones de la contraloría supuestamente por violar la Ley de Adquisiciones al adquirir a crédito insumos no estimados con el objetivo de salvar vidas. De acuerdo a los reconocidos galenos en los años 2007, 2009 y 2011 padecieron recortes presupuestales de hasta el 50 por ciento.

En agosto de 2014, Mercedes Juan anunció que los servicios de salud en Tabasco estaban recuperados, en un esquema en el que “la coordinación interinstitucional ha sido clave”. Abundó: “vamos en el camino correcto”.

Las noticias, denuncias y hechos recientes refieren una nueva crisis, ¿o la misma? ¿Por qué la reseña de lo sucedido hace seis años? Porque me parece que independientemente de la ineficiencia, malos manejos, posible corrupción, descuido –que deberán investigarse y castigarse-, el sector salud pasa por una grave enfermedad estructural. Ya no resiste más parches, y lo que está en juego es la vida de las personas. Entenderlo de otra forma sólo llevará a repetir la historia.

AL MARGEN

FUERON dados a conocer nuevos nombramientos en el equipo de Octavio Rimerio Oropeza

## Urge operación quirúrgica en Salud; una crisis recurrente, más que recursos

Escrito por Editor

Jueves, 20 de Diciembre de 2018 13:00 -

---

como director de Pemex. En total 20 designaciones de entre las que destacamos a tres tabasqueños: Agustín Díaz Lastra, Prosecretario del Consejo de Administración; Franco Veites Palavicini, como subdirector de Relaciones laborales y Servicios Personales, y Rodolfo Lehmann Mendoza, Subdirector de Salud.

EL NUEVO titular de Caminos y Puentes Federales (Capufe), Genaro Utrilla Gutiérrez, quien sustituye a Benito Neme Sastré, es originario de Chiapas pero con vínculos tabasqueños, ya que estudió ingeniería en la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco. Uno más del sureste a la lista de AMLO. (vmsamano@hotmail.com)